



# Gastos financieros y tributaria golpean balances de compañías

Con las tasas de interés subiendo, la mayor inflación y la indexación, los créditos han golpeado los resultados. Se suma la entrada de sobretasas a la renta para sectores.

Daniela Morales Soler,  
Constanza Gómez Guasca  
y Paula Galeano Balaguera

**EN MEDIO** de una economía en desaceleración, los resultados de las empresas del país en el primer trimestre dejan ver afectación en sus balances consolidados, por los efectos de la reforma tributaria y la subida de tasas de interés.

Si bien las modificaciones al impuesto de renta quedaron acordadas en el texto aprobado de la reforma tributaria para iniciar el pago en 2024, lo cierto es que las empresas empiezan a hacer provisiones para el pago de impuesto de renta que deben hacer en ese año.

Jairo Higueta, experto tributario y socio director de Jiménez, Higueta y Rodríguez, explicó que lo que hizo la reforma tributaria fue incorporar asimetrías de acuerdo con la industria.

Tal es el caso de las petroleras y las mineras de car-

bón, que según el precio de estas materias primas tienen o no una sobretasa de este impuesto. Así mismo, el sector financiero y las generadoras hídricas tienen niveles diferenciados de sobretasa. Para todas las compañías, el impuesto se ubica en 35% sobre las ganancias. No obstante, estos sectores tienen niveles de entre 38% y 45%.

A esto se suma que la base gravable para la liquidación de este tributo aumentó para el caso de las compañías del sector minero ener-

“Las compañías han tenido resultados dispares, con reducciones en sus utilidades, que podrían verse en menos dividendos”.

gético. Esto se debe a que se impuso la no deducibilidad de regalías, con lo que los dividendos a los accionistas se verán impactados.

A su turno, en las compañías de otros sectores, como el comercio, la construcción y la energía, otro de los impactos fuertes que se empezó a sentir este año está relacionado con los costos financieros.

Con los incrementos de las tasas de interés del Banco de la República, que tras su última reunión quedaron en 13,25%, las compa-

ñías se están enfrentando a una deuda más costosa porque, de las utilidades operacionales que obtienen, les está tocando destinar más plata para el pago de intereses por préstamos tomados (véase gráfico).

Además, Higueta destaca que el incremento en el salario mínimo para las compañías intensivas en mano de obra también significa un golpe duro en sus estados financieros.

Teniendo en cuenta estos factores, las compañías han tenido resultados dispa-

res, con reducciones en sus utilidades netas, que podrían verse en menores dividendos el próximo año.

## LAS MINERO ENERGÉTICAS

Precisamente por los factores mencionados, unas de las más golpeadas por los cambios con las petroleras y las mineras.

Ecopetrol evidenció un comportamiento dispar, con un alza de 44% en su provisión para el impuesto de renta, pero con una caída de 1,2% en sus gastos financieros.

Si bien tuvo mayores ingresos (\$38,8 billones y un alza de 19,7%), por las mayores ventas, y un mayor Ebitda (con una variación de 12%) las utilidades atribuibles a accionistas tuvieron un descenso. Para los primeros tres meses del año, las ganancias decrecieron 13,9%, pasando de \$6,5 billones a \$5,6 billones.

Raúl Ávila, experto en regulación y docente universitario, explicó que esto demuestra el mayor ajuste que debieron hacer las empresas en su planeación tributaria y financiera, afectando los resultados que tendrán este año. Esto porque, al analizar el caso de otras compañías del sector hay situaciones similares.

La filial de Ecopetrol dedicada a la transmisión de energía, ISA, tuvo un alza en 16,3% para provisiones por impuesto de renta.

Según el balance presentado al mercado, este rubro sumó \$328.000 millones

## ASÍ SUBIÓ EN ECOPETROL LA PROVISIÓN PARA IMPUESTO DE RENTA

La mayor compañía del país hizo evidente el impacto por la mayor carga de tributación, por cuenta de la sobretasa a la renta. Para el primer trimestre del año, su provisión para este tributo aumentó 44%, llegando a \$5,6 billones, frente a los \$3,8 billones del mismo periodo del año anterior.

Así mismo, en los resultados presentados en su balance, resalta este punto como uno de los principales componentes del incremento total de los pasivos registrados en este lapso. Al analizar los datos por segmentos se encuentra que para la producción y explotación de hidrocarburos, la

provisión aumentó un 42,9% llegando a \$3,8 billones. Por su parte, para transporte creció 50,4% con lo que alcanzó \$958.000 millones. Sin embargo fue refinación el segmento más afectado, puesto que su variación fue de 126%, escalando a \$786.000 millones de provisión.